

EL DIARIO DE MURCIA

Dirección: Calle de la Sociedad, 10.

PERIODICO PARA TODOS

Precio: cuatro reales al mes.



EN SUFRAGIO DEL ALMA
DE
**DON ANTONIO DIEZ
PUCHE,**

Se dirán misas mañana desde las 6 á las 12, en la iglesia de San Antolin.

Sus padres, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir á estos cultos y rogar á Dios por el finado, por lo que les dán anticipadamente las gracias.

R. I. P.

REVISTA DE LA SEMANA.

Esta semana, que conmemora las dos mas célebres y asoladoras inundaciones, la de San Calixto y la de Santa Teresa, ha sido, por compensacion, la que nos ha dado mas esperanzas de que los proyectos, para evitar los desastres de las avenidas, han de realizarse alguna vez. ¡Alguna vez!

Dicen que la esperanza mantiene al hombre; y yo digo ¡Caramba! eso es conforme.

Y tiene razon la copla. Eso es conforme, eso ha de verse pronto, porque si no, el consuelo de tal esperanza equivaldría al que propinaba á aquel moribundo el que le decía: «Muérete ahora como puedas, que después te traeremos una carretada de Cristos.»

Esto, el haber consignado la prensa local un nuevo testimonio de gratitud á cuantos nos socorrieron en 1879, y el temor que produce el saber que estamos en el mes que mas repite las riadas... es todo la que hay de inundaciones.

Duelos ha llevado la semana, entre otras, á las familias de D.^a Dolores Marin Baldo, de D. Valentin Azcoytia, del joven D. Luis Guardiola y de la Sra. D.^a Antonia Perea, viuda de Grossa; á cuyas familias repetimos nuestro pésame.

Cuestiones más ó menos públicas, han sido: la de los hurones, la del señor Vergara y la de los carreros; que no las suponemos de poca entidad, como cree nuestro amigo el señor Lumeras, pues poner en claro lo justo y defenderlo siempre es importante.

Fiestas religiosas se han celebrado la de Nuestra Señora del Pilar, la de Santa Teresa, la del aniversario de reapertura al culto de esta Catedral, después del incendio famoso, y la del Rosario, que se celebrará hoy á la

Aurora y á la Virgen del barrio de la Trinidad.

Ha salido, para su casa de Málaga, el Sr. Obispo de esta diócesis.

Han venido á esta capital el subsecretario de Gracia y Justicia señor Capdepon, el nuevo Sr. Obispo y varios señores canónigos de Orihuela, D. Diego Marin Barnuevo, D. Pascual Maria Massa, D. Leopoldo Bonilla y varios distinguidos oriolanos que acompañaron hoy á su nuevo prelado.

Ha suspendido su publicacion «El Liberal Dinástico» por no poder atenderlo su director el Sr. Lopez Parra, que se encuentra hace unos dias en Madrid.

Como viene el frio, la Pañería Americana ofrece su establecimiento, y en él, la especialidad de un gaban bueno por 40 reales.

Se ha anunciado el cobro del primer trimestre de la contribucion de 1879 al 80.

Tambien se han anunciado las oposiciones á las escuelas vacantes en esta provincia. Tarde se publica este anuncio, pero confiamos, como ya dijimos, en que aunque tarde, no ha de ser mojado.

De política local, no hay mas que la hipótesis de que puedan entenderse los varios elementos que compondrán definitivamente la diputacion provincial.

El teatro reanudó la funciones el viernes con «La Gala del Ebro.»

De una gira artística, digámoslo así, hemos tenido noticia; gira en la que las señoritas de Pagan Pellicer, Pagan Guerra, Morera é hijos de don Juan Miguel Lopez, pusieron, además de su hermosísima presencia, las notas que unas saben arrancar del piano, otra del violin, y otras de sus privilegiadas gargantas. No asistimos á esa fiesta; pero nos la figuramos, habiendo sido los que obsequiaban D. Julian y D. Pedro Pagán.

Peripecias desgraciadas ha tenido algunas la semana. Hasta un carruaje en que iba el Gobernador de la provincia, cayó ó le faltó poco, cerca de la Catedral, por haberse desbocado un caballo. Tambien fué arrollada otra mujer en la calle misma de la Platería. Y del sensible suceso de nuestra casa ya tienen noticia nuestros lectores; continuando nuestra pobre enferma en cama, delicada, aunque no de gravedad. Con este motivo tenemos que agradecer á los amigos, compañeros en la prensa de esta ciudad y de la provincia, y vecinos, muchos ofrecimientos, que lealmente agradecemos, quedando obligados.

No hemos recibido ni un dulce de una boda.

Ayer dió el tiempo un cambiazo.

NOTAS DE ESTUDIO
sobre la Santa Biblia.
XVIII

«Viendo los hijos de Dios la her-

mosura de las hijas de los hombres, tomaron de entre todas ellas por mujeres, las que mas les agradaron». — Dijo entonces Dios: «No permanecerá mi espíritu en el hombre para siempre, porque es muy carnal.» Y anunció el diluvio.

Quédese para otros el cerrar los ojos por no ver el *fiat lux* de espiritualismo y moralidad que salta en vivos destellos de todas las páginas de la Biblia. Yo ofreceré siempre á este gran libro los humildes tributos de mi admiracion, de mi fé y de mi gratitud, entristecido y quejoso de no poseer el talento y la ciencia que se necesitan para defenderlo victoriosamente. Ingratos deudores que niegan las gracias recibidas, y desertan de sus mas nobles obligaciones, la obligacion de hijos, la de criaturas, de almas redimidas, de espíritus privilegiados. Porque todo esto ha hecho del europeo la Biblia, en afluencia con otras causas, es verdad, pero la Biblia es la principal. Eso de creer que Dios está sobre nosotros, que nos mira y nos juzga, que nos ha anviado su antiguo y su Nuevo Testamento, que nos premia y nos castiga tanto en la tierra como en el cielo; todo eso espiritualiza tanto, escita de tal modo la inteligencia, el valor y las ambiciones dignas, ennoblece el corazon y le coloca en el camino de empresas tan grandes; que renunciar á ello es como arrojarse á una sima en un acto de desesperacion y delirio; y privar de tales auxilios y favores á la humanidad es ciertamente el atentado mas espantoso que puede cometer el sábio. Cuidado con los grandes talentos, porque los grandes talentos son como todos los poderes de la naturaleza, como la dinamita, por ejemplo, capaz de unir dos mares para dar nueva vida á los pueblos, pero capaz tambien de encerrar á esos mismos pueblos bajo montones de escombros.

Diga Proudhon que la religion de la Biblia no ha conocido jamás el verdadero matrimonio, ni ha establecido mas que el concubinato. Ved aquí condenados los amores nefandos, que fueron el testimonio de la corrupcion universal. Amores dignos del paganismo, elevados siglos después á fiestas populares presididas por los dioses; pero amores castigados siempre por la Biblia, en las razas como la de Seth, en los pueblos como el de Israel, y en los individuos como Salomon. Moisés echa el velo del silencio sobre todo lo demás; pero la crítica penetra estos velos y descubre lo que hay debajo de ellos. ¿Qué degradacion no reinaría en la descendencia de Caín, cuando sus mujeres cultivan sus gracias hasta hacerse dechado de hermosura para retener al hombre, y no pudiendo conseguirlo, tienen que buscar maridos en otra descendencia? Y los hijos de Seth postran sus virtudes y el noble aliento de su espíritu ante las Dalílas, que han de arrancarles aquellas

virtudes y aquel espíritu con la facilidad y prontitud que se arrancan los delgados cabellos. Imaginad las aptitudes y propensiones de aquellas generaciones, tan fáciles á la mas pura inocencia como al vicio mas degradante, con su extraordinaria fortaleza con sus impulsos y sus bríos, como suelta locomotora; y así comprendereis la rápida corrupcion del pueblo santo, cual si fuera un valle florido asaltado por el mar que ha roto sus diques.

El amor y sus instituciones, sus prácticas y sus fines serán siempre el reflejo fiel de la moralidad de un pueblo. El que quiera ser feliz, bueno, inteligente y noble, que aprenda á amar; porque amar bien es dominar las demasias de la carne y asociar al alma las fuerzas de la creacion, es iluminar la corriente de los sentimientos dulces, y hacer de la vida un ejercicio de abnegacion, de virtudes y sacrificios que purifican nuestro ser. En cambio el amor innober y grosero embrutece al hombre, enerva todas sus fuerzas, impulsa al crimen y acaba con la vida. No son amantes dignos los que no se inspiran el uno al otro el deseo de las virtudes, y en su union no realizan un verdadero prodigio: la paz, una dicha y el mejoramiento de sus almas.

Si algo justifica aun el celibato, es que no se sabe amar, que se ha hecho de la divina llama de la vida, la terrible quemadura de la muerte. El amor no consiente término medio: ó nos trae la imagen de la gloria, ó nos trae los horrores del infierno; ó es vivida fuente de grandes virtudes, ó abismo de podredumbre y vicio; ó nos exalta hasta los ángeles, ó nos rebaja hasta los brutos. — A este descenso último llegó la raza noble de aquellos tiempos, y allí perdió el espíritu y no se quedó más que con la carne, porque la carne se encuentra bien en la tierra y sus lozadales, más el espíritu ha de estar mirando al cielo, para vivir de su eterna luz y de sus purísimos ideales.

Las uniones carnales hicieron carnal al hombre, que se degradó así y materializó su espíritu. No es el crimen la injuria más grande que se hace á la naturaleza humana, sino la degradacion. Y es que el crimen no destruye, aunque mancha, nuestro excelso título de seres morales, por el cual gozamos de la posesion de nosotros mismos, imagen y semejanza del atributo divino la *aseidad*, que nos dá el derecho de ser inmortales.

La degradacion es un suicidio del espíritu, una anulacion de nuestra naturaleza moral, un cambio del ser de hombre con sus nobles atributos por el ser de bestia con sus ciegos instintos. Darwin ha dicho que más vale descender de un honrado mono que de un salteador de caminos. Horror para la conciencia; el alma se indigna por esas palabras, y Dios ha de

oir las como enorme blasfemia. Los monos no pueden ser honrados, ni Darwin hubiera dicho esa horrible sentencia, si hubiera estudiado la ciencia moral tanto como habia estudiado la naturaleza. Injuria incomparable hizo al hombre, porque no hay mayor degradacion que el descender del mono. No, que el hombre descienda del hombre, porque solo así podrá ser un ente moral, solo así podrá ser grande y eterno, y en una palabra, solo así podrá ser lo que es, hombre.

¡Oh! la Biblia mantiene vivos y esplendentes los ideales que nos han de salvar de esta epidemia de materialismo que aflige á la humanidad en el presente siglo. Esos ideales flotan y lucen en el infinito como estrellas del firmamento, y las almas anhelantes de ellos se escandalizan de que haya poderes que pretendan apagarlos. Pero ¿quién es ese poder?... Me falta un nombre, porque no quiero ofender á la ciencia usando el suyo.

¡Qué avisos, qué amenazas y qué terribles castigos guarda la naturaleza y anuncia la Biblia para aquellos que se degradan! Todas las aguas del mar y del cielo sobre las descendencias de Cain y de Seth; todo el fuego central de la tierra sobre Sodoma envilecida; y un ejército exterminador que el desierto arroja sobre aquellos cananeos que inmolaban y se abrazaban lubricamente á las bestias.

Veneremos el amor y el temor que infunde la Biblia; esa misericordia que atrae dulcemente, y esos castigos que arredran inexorables; heróicos remedios para nuestras dos capitales debilidades, el no poder y el querer; prodigiosos estímulos que descienden del cielo para obrar la santidad en las almas y darnos las seguridades de una vida eterna. Admiraremos la fiel analogía de este libro con la madre naturaleza, que tambien nos dá la vida orgánica por opuestas corrientes de sus energias; tan dulces y suaves las unas como el rocío, las brisas y los frutos de la tierra; tan airadas y afflictivas otras como el trueno, el huracan y la inundacion de los valles. La Biblia es el libro que se confronta con la naturaleza, como simétrico á ella y como hermano de la creacion.

P. M. PALAO.

UNA INDUSTRIA LEGALIZADA.

Lo que las leyes no castigan, es lícito.

Es así que las leyes no castigan el moler cáscara de almendras.

Luego el moler cáscara de almendra es lícito.

Lo que es lícito y productivo puede y debe hacerse.

Luego el moler cáscara de almendra es un negocio.

Esto es tan cierto como sacarse un ojo y quedarse tuerto.

Esto lo dice la lógica, pero aun dicen mas los hechos.

El hecho es del tenor siguiente:

Se cojen diez sacos de una cosa que parece pimiento molido.

Se decomisan.

Se prende á los molineros y á los que parecen dueños del pimenton fingido.

Se sacan muestras y se les pasa á un químico para su análisis.

Lo analiza el profesor, é informa del modo siguiente:

«Esto no es pimiento, ni tiene un átomo de él; esto es cáscara de almendra pura, sin mezcla de mal alguno.»

¡Ah!—dice la Ley.—¿Con que es cáscara de almendra pura? ¿Con que no tiene ninguna mezcla de género que se destine á la alimentacion? Pues entonces esto es una sustancia inofensiva, inocente, pura y libre de polvo y paja.

Y llama al industrial y le dice—siempre la Ley—«Tome Vd. lo suyo: allá Vd.»

Y luego le dice á los presos: «Era cáscara de almendra; pueden ustedes retirarse.»

Esto pasa y así estamos.

Con todo lo cual salta, aunque tímida, esta pregunta:

Estando los molinos y los molineros en un estado sumamente precario por la competencia irresistible de las fábricas;

siendo la molienda de la cáscara sumamente productiva;

y no estando castigada ni prohibida por la ley esta industria;

¿por qué ha de extrañar nadie que todos los molinos harineros se dediquen á la inocente molienda de la cáscara de almendra?

Tal vez habrá alguno que diga que la cáscara de almendra no se muele mas que para hacerla pasar por pimenton; pero á eso contestaríamos nosotros: ¿Quién se lo ha dicho á usted?

¡Sáqueme Vd. la ley!

¡Así, así es como se habla! Y... cómo se le quita á la Huerta de Murcia el único producto que la sostiene.

LA PROVINCIA.

CARTAGENA.

Hoy en el tren correo ha llegado nuestro querido amigo el Excmo. señor D. José Jesús Pedreño, Diputado por esta ciudad y el Excmo. Sr. General Beranger.»

—Dice «El Eco»:

«Repetidas veces nos hemos ocupado en este periódico, de la conveniencia y necesidad de crear en este puerto un Asilo Naval, á semejanza del que desde hace algun tiempo existe en Barcelona.

En las referidas ocasiones, espusimos aunque someramente las poderosas razones que aconsejan el planteamiento de esta institucion y las ventajas que habria de reportar.

La iniciativa de tan importante asunto, es debida á nuestro apreciable colega «El Amigo de Cartagena» que desenvuelve el útil pensamiento en una serie de cartas escritas desde Madrid, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores.

Pocos proyectos pueden concebirse mas beneficiosos para los intereses morales y materiales de esta localidad.

LORCA.

Se ha constituido un cuerpo de de guardia en el puente de Churra, compuesto de quince números de la fuerza de Guardia civil, al mando de un sargento.

Así mismo se han situado cinco centinelas en diferentes puntos del regadío.

—Inmediatamente que el Sr. Gobernador llegó á esta se constituyó en el puente de Churra, acompañado del Alcalde, Sr. Benitez, Director del Sindicato, fuerza de Guardia civil y de orden público, y se procedió acto seguido á cortar las aguas, encauzándolas por otra direccion.

—Anoche á las siete, despues de una penosa y prolongada enfermedad, falleció la señora doña Casilda Rodriguez, esposa de nuestro estimado amigo, D. Julio Jeonés.

CRÓNICA DOMINGUERA.

Las casas forman las calles y las calles la ciudad

y ellas son para la gente educada y racional,

no para tanto jumento que, sin deber, come pan

y que debian llevarlos bien sujetos de un ramal.

Aunque lo mande la Bula, que no lo puede mandar,

no puede haber en el mundo lo que se llama igualdad.

No es posible, no es posible medir con rasero igual

á las personas que saben ir por las calles y andar

y á las que parecen cafres segun y conforme van.

El otro dia iba un bruto por la calle de Pascual

con una escoba en el hombro untada de suciedad;

llevaba la acera izquierda y así y todo, el animal

iba tirando á la gente que se encontraba al pasar:

casa de Los Choriceros creo que rompió un cristal,

y á una modista muy guapa, que se llama Soledad,

y que volvia la pobre de comer á trabajar,

le manchó su mantillita que ha pagado real á real,

á una que las vende á piazos, conforme pueden pagar.

Un pimentonero, lleno de almagra y de lo demás

que ahora le echan al pimiento para estafar y robar,

se iba rozando el gandúl, como por casualidad,

con la gente que encontraba por junto á San Nicolás,

y á una niñera que iba con su blanco delantal,

y con un vestido niveo acabado de planchar,

con un refilon la puso hecha una barbaridad.

A la mujer, á la anciana, á los niños y demás

personas que por su estado, caracter, ó dignidad,

las respeta todo el mundo, pues se deben respetar,

saludándolas, dejándoles, con toda afabilidad,

a acera, el paso, la vez, cuanto les puede agradar;

hay soeces que lo niegan, haciendo una heroicidad.

Por nuestra puerta anteayer pasó un pobre catalán

con un gorro, como la usan los montañeses de allá,

y un chiquillo sin vergüenza hasta lo llegó á silbar.

Una carreta cargada que ya no podia mas,

de ramuja de olivera con un balumbo infernal,

iba por la Trapería, hace dos meses no más, rompiendo carteles, muestras, lo que encontraba al pasar; y el carretero ¡qué hermoso! se reia el animal.

Todo esto dá mala idea de un pueblo y una ciudad; las maneras, los modales, son cosas muy esencial, pues en la escuela se estudia, poco después del be a ba, esa religion civil que se llama urbanidad.

CORRESPONDENCIA

Madrid 15 de Octubre de 1886.

El Sr. Obispo de Madrid ha visitado ayer mañana en su hotel al señor Abascal, habiendo celebrado con él una detenida conferencia.

Creemos que el ilustre Prelado haya tratado con el Sr. Alcalde de la situacion triste de la clase pobre de Madrid y de los medios con que podria hacerse frente en el próximo invierno á una crisis jornalera.

—Hase dicho ayer en algunos círculos que tienen probabilidades de ocupar la Asesoria y la Caja de depósitos, los Sres. Gomez Marín y Valle

—El presbítero Galeote ha tenido que ser trasladado á la enfermería de la cárcel modelo, por haberse agravado en la enfermedad que viene padeciendo.

—El Sr. Groizard, embajador de España en Roma, es portador de las insignias de la gran cruz de Pío IX con que Su Santidad se ha dignado agraciarse al Sr. Moret.

—En Eibar se está trabajando, con destino á su majestad la Reina, un ramo de Oliva, de oro, incrustado en hierro; cada una de sus hojas llevará el nombre de uno de los indultados, y al pié la dedicatoria suscrita por la señorita Emilia Villacampa.

—Trátase en París de resucitar los talles altos de nuestras bisabuelas, y las faldas ceñidas.

Otra moda de este invierno consistirá en llevar las mangas de los vestidos de las señoras, de colores distintos á los del traje.

Observaciones

METEOROLÓGICAS DEL DIA 16.

Temperatura mínima, 15°0.—Máxima á la sombra, 30°8.—Solar, 41°6.—Media, 22°9.

Presion á las nueve de la mañana, 758°6 mm.—A las 3 de la tarde, 756°2.—Media, 757°4.

Humedad á las nueve de la mañana, 60°.—A las tres de la tarde, 62°.—Media, 61.

Fuerza y rumbo del viento: por la mañana, viento borrascoso de P.; por la tarde, viento fuerte á ráfagas de O.N.O.

Estado del cielo: por la mañana nuboso con celajes de N. O.; por la tarde, cubierto con cirro-estratos de S. O. y borias de N.O.

Evaporacion del dia anterior, 7 mm.

COSAS VARIAS.

FRASES HECHAS.

II

Llamarse...

De egoista hay quien le tacha á Leonor, y me incomodo

porque es una gran muchacha: bastará con expresarte que ella se llama... no al todo...
á la parte.

Sigue el criticar su zumba sin que jamás á alterarse llegue, que si una balumba de tontos la ofende insana, diz que prefiere llamarse...
andana.

Cuando injustos la molestan urdiendo enojosa trama y sin motivo le asestan dardos con nécio furor, entonces ella se llama...
al interior.

Y el vulgo, porque te asombre, no se ciñe á criticar, sino que la muda el nombre, pues, si se rasca Leonor, dice: usted se vá á llamar...
humor.»

Persecucion tal enoja porque es cansada, á fé mía, y como aquella no afloja y se complica la trama, yo de ella me llamo...
á escama.

R. CARLES.

EPIGRAMA.

De un viejo palacio altivo mirando el frente severo, «qué era lo más llamativo» me preguntó un majadero.

Y yo, que de arquitectura tengo muy pobre noción, con muchísima frescura le contesté:—El aldabón.

J. FRUTOS.

CHARADA.

SOLUCION Á LA ANTERIOR: PE-A-AN. OTRA.

A mí buen amigo Isidro Garrido.

La «primera» es letra, la «dos» también es, y para aclararlo también lo es la «tres», el «quinta» á menudo «cuarta» chasco mas que lo que quisiera cantar la ciudad.

Del «todo» los niños que empiezan á andar lo van aprendiendo casi sin pensar.

A. Beltran.

NOTICIAS LOCALES

Ayer se vió en la audiencia una causa por asuntos de elecciones, en la que figuraba como procesado el ex-alcalde de Pinatar D. Luis Campillo y Blas, por no haber formado las listas de los electores del año 1884, haber declarado válidas las del 83, en vista á no haberse presentado reclamacion alguna de inclusion ni de exclusion en el censo, y por haber expuesto dichas listas en papel comun. Esta causa se sobreseyó libremente en un principio, pero no conformándose la parte actora, ha habido necesidad de celebrar el juicio oral. En él, el ex-secretario de dicho ayuntamiento y algunos concejales de aquella época dijeron lo que ligeramente hemos apuntado, y el señor Campillo dijo que no existiendo acuerdo sobre formacion de censo, él, como mero ejecutor de lo acordado por el municipio, no se creyó autorizado á hacerlo. El fiscal Sr. Mendez y el defensor Sr. Diez, D. Eze-

quiel, pidieron la libre absolucion del procesado, y el Sr. Abril, defensor de la parte actora, la imposicion de una multa de 2.000 pesetas y los gastos procesales. Los discursos pronunciados fueron vehementes, teniendo necesidad el fiscal y el acusador de rectificarse amistosamente algunos conceptos.

Se ha recibido en la librería de la Viuda de Perelló, «Canciones populares gallegas», «Tratado teórico y práctico de dibujos», «Esgrima del sable», «Anuario de Medicina y Cirujía», «El Solteron» y otras. Se hacen suscripciones á todas las obras y periódicos. Joya Literaria, Platería, 44.

En la funcion á Santa Teresa, que se celebró anteayer en San Lorenzo pronunció un fervoroso y conmovedor discurso el como siempre clásico orador D. José Dalmau.

Mañana se verá en la audiencia una causa del juzgado de la Catedral, contra varios individuos, por hurto. Será abogado defensor D. Vicente Diez y procurador el Sr. Santisteban.

Anteayer en la plaza de San Agustin, fué ligeramente herido de dos tiros, un conocido jóven de esta ciudad.

Ayer no se celebró en la audiencia uno de los dos juicios anunciados por hallarse indispuerto ligeramente el teniente fiscal Sr. Villa. Nos alegraremos no sea cosa de cuidado.

Anteayer fueron conducidos á la correccion tres jóvenes que estaban disparando carretillas rabiosas en el Plano.

Ayer mañana regresó de Lorca el Sr. Gobernador, habiendo zanjado las dificultades que se habian iniciado en el riego gratuito del Pantano.

La guardia civil del Palmar ha detenido en Aljucer y puesto á disposicion del Gobernador un jóven de 13 años, llamado Juan Perez, que hace dias se fugó de la casa paterna, en Cartagena.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de vigilante del correccional de Lorca, á favor de D. Félix Cabrera, habiendo sido nombrado para este cargo D. Vicente del Reino.

La cuenta de los gastos en obras del ayuntamiento, importa en la semana última 425'27 pesetas.

El jefe de esta zona militar intere-sa la presentacion de los mozos José Hernandez de Rodenas y Ramon Sanchez Avilés.

Varios vecinos de la calle de San Nicolás han suscrito una solicitud que han presentado al ayuntamiento, pidiendo la prohibicion del tránsito de carruajes de carga y de carretas, por dicha calle, fundándose en lo estrecha que es, y que el referido tránsito se haga por la del Carril.

D. Alejo Molina Márquez ha solicitado el establecimiento de un guarda jurado para la custodia del cauce de Benicomay.

Con el número de hoy repartimos un extenso suplemento, continuacion de los artículos que nuestro amigo D. Ramon Capdevila, dedica á la refutacion del folleto escrito por don Félix Templado.

La noticia que dimos del escándalo habido en el casino de Totana, la

tomamos del gobierno civil, donde en una comunicacion oficial la encontramos; pero segun nos escriben de dicha sociedad, el hecho ocurrió en el cafetin situado en la calle Mayor, frente al teatro-circo.

Esta mañana á las 8 se dirá en la iglesia de San Antolin la misa en que recibirán la comunión los jóvenes de la asociacion de San Luis Gonzaga, y esta tarde á las tres, serán los ejercicios, que terminarán con procesion claustral.

El hijo del antiguo relojero de esta ciudad Sr. Mario Roger, y antiguo dependiente del conocido Sr. Joubert, el jóven Pedro Roger, ofrece al público su taller de composturas de relojes, en la calle de la Platería, número 84, junto á la lotería. El público encontrará en este taller esmero, prontitud y precios económicos.

No alcanzamos anteayer á ver, de «La Gala del Ebro», más que el último acto; y á juzgar por él, nos pareció una zarzuela muy española. De la música que oímos, pedemos decir que el concertante lo aplaudimos.

Esta tarde habrá música y baile, si el tiempo lo permite, en Verdolay.

La Administracion de Propiedades é Impuestos vá á dirigir una circular á los alcaldes de los pueblos que aun no han remitido lo correspondiente al Tesoro por consumos de este mes, conminándoles á que lo verifiquen antes del dia 28, so pena de pasarles el perjuicio consiguiente.

El tren correo de Madrid, llegó ayer el Subsecretario de Gracia y Justicia Sr. Capdepon, recibiendo en la estacion el personal de la audiencia y algunas otras autoridades judiciales de esta ciudad.

El Ayuntamiento de Abanilla ingresó ayer en la Tesoreria de Hacienda 1.250 pesetas por cédulas personales, y el de Jumilla 4.180 por consumos del año actual y 1.500 por el año anterior.

Ha sido nombrado escribiente del correccional de esta ciudad, el ayudante del de Cartagena D. Manuel Moya, con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

En Moratalla ha detenido la guardia civil á Juan Romero Garcia y Bartolomé Avilés, reclamados por el juzgado de aquel distrito.

El ayuntamiento de esta ciudad pide á los dos jueces de 1.ª instancia que den órdenes á sus respectivos actuarios para que el dia en que pasen las causas á la Audiencia remitan mandamiento al director de la carcel á fin de que este haga el cargo de manutencion de los presos á la corporacion que la corresponda.

José Acosta ha solicitado al ayuntamiento se le conceda la caseta número 10 de la Pescaderia.

El «Boletin oficial» de ayer, contiene:

Real orden referente al modo y forma en que los ayuntamientos harán uso de la autorizacion que pudieran obtener para retirar de la caja general de Depósitos los fondos procedentes de la enagenacion de sus sproprios.

Acuerdos tomados por la comision en las sesiones del 1.º y del 4 del actual.

Idem id. por el Ayuntamiento de

la capital en Setiembre último.

Demanda presentada en el juzgado de la Catedral por D. Diego Salmeron, solicitando se conceda derecho de inclusion en la lista del censo electoral á 41 individuos de la capital y de varios partidos rurales, cuyos nombres publicaremos otro dia.

La comision provincial ha acordado que á los alcaldes y concejales de los pueblos que aun no han ingresado lo correspondiente al primer trimestre del año que corre, por contingente provincial, se les declara responsables del descubierto.

La sociedad minera Josefina, celebrará junta general mañana lunes, á las 4 de la tarde, casa del Secretario, calle la Soledad, número 3.

AVISOS.

TEATRO DE ROMEA.—Funciones para hoy: Por la tarde. «La Gala del Ebro» y por la noche: «Rip-Rip».

BAILE.—Esta noche, de 11 á 3 de la mañana, habrá baile en el café de la calle de la Rambla.

Cooperativa de Empleados.

Al lado de la Pescaderia.

En este establecimiento donde hay siempre abundante surtido de todas clases de comestibles del país, coloniales y extranjeros, se acaban de recibir los géneros siguientes:

Piñas de América, á 3 pesetas una.
Habichuelas del Barco de Avila á 0'33 libra y 7'50 arroba.
Carne de membrillo, por kilos, 0'75.
Id. id. por caja de 10 á 11 kilos, 0'62.
Huevos de mujol, la libra, 3'50.

AVIO COMPLETO PARA ESCRIBIR.—Un tintero con tinta buena, un portaplumas con una pluma, 20 pliegos de papel y 20 sobres, regulares, todo ello 2 reales, en la imprenta de este periódico. Sociedad, 10.

AMA DE CRIA.—Matilde Lopez, de la Albatalla, leche de 8 meses, desea cria para su casa. Dará razon, Miguel el barbero, camino de la Nõra.

COLOCACION.—Para mozo de cesto, limpieza de la casa ó otra ocupacion como estas, la desea encontrar Juan Garcia. Darán razon, en el Hospedaje de la Catedral.

SE VENDE una mesa de villar, con holas y tacos y demás enseres propios para un café. Para tratar, en Alcantarilla, calle Mayor, núm. 108. 6-5

Leccio Inglés por Faustino nes de Inglés Maria Mada-riaga, Isabel la Católica, 6, pral.

†

EN SUFRAGIO
DEL M. I. SR.

D. Lucas Soto
CABALLERO,
CANÓNIGO QUE FUÉ

DE ESTA STA. IGLESIA CATEDRAL,
y de sus señores hermanos
D.ª DIONISIA Y D. MANUEL,

Estará mañana 18 la Vela en la iglesia del Rosario, con misas cada media hora.

El sobrino de los finados ruega á sus amigos les encomienden á Dios.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.

Santa Eduvigis vda. y Santa Mamerita mr.

Mañana San Lucas Evang., S. Justo y San Atenedero mrs.

VELA Y ALUMBRADO.

Está hoy en las iglesias del Rosario y Madre de Dios.

En la primera por los Cofrades vivos y difuntos de la hermandad de la Aurora.

Y en la segunda por D. José Rossique y D.^a Ginesa Sanchez, consortes, y su hijo D. Eusebio.

Mañana en el Rosario por D. Lucas Soto y su hermana D.^a Dionisia.

Y en Santa Isabel por D. Mariano Rodriguez, pbro., cura que fué de los Alumbres.

En ambas iglesias se dirán misas desde descubrir hasta la una.

Se reserva á las cinco.

ANUNCIOS.

LIBROS.

Catálogo de los que se hallan de venta en la imprenta de este periódico, con sus precios.

«La Alianza médica», un tomo de este periódico, correspondiente al año 1855, 6.

Manual del cuerpo de Carabineros del Reno, un tomo, lujosamente empastado, 4 reales.

«Germania», ó sea «Veinte siglos de historia alemana», bajo el punto de vista de la civilización, por Juan Sherr, 2 tomos rústica, 10.

Fisiología del hombre, por Hutin, un tomo en pasta, 2 reales.

Materia Criminal Forense, por Vilanova, dos tomos en pasta, 5 reales.

«Historia del Perú» por el inca Garcilaso de la Vega, cuatro tomos en octavo, en pasta, 10 reales.

«El Viajero universal, ó noticia del mundo antiguo y nuevo» veintiseis tomos en pasta; en octavo. Es obra muy nutrida de datos, curiosa, amena, instructiva; y por faltarle el tomo 7, se dan en 36 reales, los veintiseis tomos.

Disertacion histórica-theológica, sobre los obispos titulares y auxiliares; un tomo en 4.º, pergamino, 595 páginas, 4 reales.

Norte crítico, con las reglas más ciertas para la discrecion en la Historia y un Tratado preliminar para la instruccion de históricos principiantes. Libro muy curioso, impreso en 1736. 10 reales.

«Flores tristes y alegres», poesias por D. Francisco de Arechavala, 30 céntimos.

«Historia de España», por Ranera, 7 reales.

El Hombre físico, ó Anatomía Humana físico-filosófica, obra muy notable, de Hervás. Dos tomos en pasta, 10.

Romances populares murcianos, por D. José Martínez Tornel, 2.

Cuentos y artículos de costumbres murcianas, dos tomos, 2.

Reseña de la inundacion de 1879, por el mismo, un folleto en 4.º, un real.

Poesias de D. Ricardo Gil, un tomo, 16 reales, es su precio.

«El Solteron», por N. Diaz de Benjumea, 2.

Notas de la iglesia, por Aubert, 2.

De la existencia de Dios, por idem, 2.

Nuevas cartas de William Cobbett, 2.

Historia de España, por D. José España y Lledó, muy deteriorada, pero completa, 2.

Thesaurus Sacrorum Rituum, dos tomos en folio, magníficos, en pasta, 10.

P. Feijóo. Dos tomos, 1.º y 2.º en pergamino, 4.

«Sermones de Cuaresma» en frances, tres tomos en pasta, 4.

Sermones del Illmo. Sr. D. José Clemente, obispo de Barcelona, tres tomos en rústica, 18.

Historia de Francia, el tomo primero que alcanza hasta Enrique IV, multitud de grabados, 10.

Ceremonial de las misas, un tomo en pergamino, 8.

Decretos auténticos de la Congregacion de Ritos, dos tomos en pergamino, 5.

Precepta et Regule ad predicatores P. N. Alexander, un tomo, 4.

La pobreza enriquecida, un tomo en pergamino, 6.

Instituciones de Derecho Canónico, por Cavallario, seis tomos, en tres volúmenes, en pergamino, 16 reales.

Clarín Evangélico, por Iturri, dos tomos en pergamino, materia predicable, 6.

Práctica del celo eclesiástico, un tomo en rústica, 4.

El cura en el púlpito, por el P. Planas, obra predicable, un tomo en pasta, 5.

Tribulaciones de la iglesia de España, en los años de 1854, 55, y 56, un tomo en rústica, 4.

Expedicion de los Siete Salmos penitenciales, libro muy curioso, un tomo en pasta 4.

Sermon fúnebre por Carlos III. 1 real.

Conducta de confesores en el tribunal de la penitencia segun las instrucciones de San Carlos Borromeo y doctrina de San Francisco de Sales, un tomo, en pasta, 6.

Varietades literarias (1779) entre las cuales hay un artículo sobre «La vida de la langosta» y otro sobre «Conocimientos Militares de Virgilio» un tomo, pergamino, 8.

Una carta pastoral de un obispo de Córdoba, 2.

«El Confesor instruido», un tomo en pergamino, 8.

La electricidad y el cólera, un folleto, por Rodriguez Merino, 1.

Enciclica «Inmortale Dei», 15 céntimos.

La cuestion social por D. Andrés Borego, 2.

«Año panegirico y sermones escogidos» cuatro tomos en pergamino, 16.

«Eva y Ave ò Maria Triunfante», un tomo en folio, en pasta, nuevo, 28.

Carta pastoral, de un arzobispo de Toledo. 1 tomo, pergamino, 2.

Declaracion de Benedicto XIV sobre los matrimonios entre católicos y protestantes, un tomo, pergamino, 4.

Conferencias entre D. Lino y D. Cleto, un tomo en pasta, 4.

Manuductio ad praxim executionis litterarum sacrae poenitentiarie, un tomo en pergamino, 2 reales.

Catecismo Romano, en latin, dos tomos en pasta, 6.

Novum Testamento, dos tomos en pasta, 6.

Novedades impugnadas, un tomo, pergamino, latin y castellano, 2.

Informe dado á la Academia de la Historia sobre la disciplina eclesiástica antigua y moderna relativo al lugar de las sepulturas. Un tomo en pergamino, 2 reales.

Oratoria sacra, seu modus concionandi, 2.

Officia propria sanctorum toletanae ecclesiae, 4.

El Símbolo de la Fé, por Fray Luis de Granada, tres tomos en pasta, 10.

Antídoto contra los errores de Fray Paulo de Venecia, 2.

Constituciones de la Religion de San Juan de Dios, 2.

Elementa juris civilis, por Heinecio, 2.

Devocionario seráfico, un tomo en pergamino, 2.

Formulario para la instruccion de expedientes de ayuntamientos para invertir el 80 por 100 de propios, 4.

Quaresima apelante, un tomo en pergamino, para leer italiano, 2.

Historia de la Revolucion de Inglaterra; por Guizot, un tomo en pasta, 6.

Berardi. Instituciones juris eclesiastici, un tomo, 4.

Rebusco del P. Isla (obritas sueltas), 6.

Guia de Linares y de las principales minas de su distrito, 4.

«El Pintor Cristiano y erudito», tres tomos, en rústica, 8.

La España contribuyente y trabajadora ante la España Oficial, por D. Andrés Borrego, 2.

Subsidii et excusati gratiae apostolicae, 3.

El problema de la miseria, por Ramon de Cala, 4.

Tratado de las Aguas, per Vallejo, tomos 2, 3 y 4.

Escritos económicos de D. Juan Güel y Ferrer, 16.

Catecismo del Santo Concilio de Trento para los párrocos, edicion muy buena, en pasta, 10 reales.

La Mujer Mártir, novela por D. Juan Gonzalez de la Selva, dos tomos en pasta, 14.

Los Hijos de la Fé, novela por Perez Escrich, dos tomos en pasta 14.

Vida de San Pedro Alcántara, cuatro tomos en pergamino, 20.

Catecismo explicado y predicado, un tomo en pergamino, 8.

Guia de los caminos de España en 1812, un tomo en pergamino, 4.

Las Rúbricas del Misal Romano reformado. Un tomo en pergamino, 4.

Afectos y consideraciones devotas añadidos á los ejercicios de San Ignacio de Loyola. Un tomo usado, 2.

Tres gramáticas latinas en un tomo en pasta: la de Carrillo, la de Mata y Araujo, y la de Nebrija, 21.

Aritmética y Geometria de los niños, por Vallejo, un tomo en pasta, 4.

El oficial aventurero, dos tomos en 16.º, novela de Valter Scot, 6.

La Malvina, por Mdme. Cottin, dos tomos, 4.

Breviario completo, 4 tomos en buen estado, 36.

Reglamento del Liceo artístico de Madrid, 10 céntimos.

Lecciones de juzgados militares, 2 reales.

Táctica de guerrillas, 1.

Arte para facilitar cuentas, 2.

Manual para los oficiales de estado mayor, 2.

Organizacion judicial y codificacion, por Beathan, tres tomos, 6.

Táctica de infantería, por el Marqués del Duero, 2.

Manual para escribir cartas, 2.

Un breviario, con el oficio parvo de la Virgen, libro deteriorado, 2.

Enchiridium ex opere Benedicti XIV, 2 reales.

Política Constitucional, tres tomos, por Benjamin Constant, 8.

El Filósofo Solitario, dos tomos en pasta, 4.

Diccionario español inglés, 12.

Guirnalda de flores de la vida y virtudes de la Beata Mariana de Jesús, 5.

Elementos sublimes de Geografía física aplicados á la ciencia de campaña, 4.

Artíficer poudrier et Salpetiere, 4.

Prosodia-ortográfica, 2.

Compendio de Mitología, en verso, 4.

Margarita Seráfica. Libro de oraciones y ejercicios piadosos, 4 reales.

Carta pastoral, de D. Francisco Valero, 2.

Itinerarios de España, Baleares y Canarias, ferro-carriles, carreteras, caminos de carros, de herradura, sendas y veredas, por el Brigadier Sr. Perez de Rozas, impreso en 1872. Un tomo de bolsillo, 6.

Propium Sanctorum (Breviario), 2.

Anales de Nuestra Señora de la Saleta, dos números, 10 céntimos.

La Mortalidad en Madrid, por D. Gaspar Gordillo, 3 reales.

Epístolas de San Pablo un tomo en pasta, 4.

La gente de pega, novela, por Ortega y Frias, 2.

Solucion católica y española á las cuestiones de actualidad, 1.

La corona de siemprevivas, novela de D.^a Clemencia Larra, 1.

La Devocion ilustrada, diálogo piadoso, 2.

Compendio de los Juzgados Militares por Colon, 1.

Corona sacratissimorum Jesu-Christi vulnerum, 2.

El concilio de Trento, un tomo en pergamino, deteriorado, 1.

Prontuario de las obligaciones del soldado, cabo y sargento, 1.

Evangelió de San Mateo, 1.

Exempla virtutum et vitiorum, 2.

El Alberto, novela, tres tomos, 4.

Exámen Omnium suplicium medicamentorum, 2.

El don de la palabra, por D. Ramon Campos, 4.

Fábulas de Phedro, en griego, 2.

Representacion á Fernando VII, en defensa de las Cortes, 1.

Compendio de Historia de España, por Escosura, 4.

Manual del cabo y sargento ampliado para oficiales, impreso en 1875; aprobado por el director general de infantería, 4.

Gramática latina de Araujo, 2.

Método de predicar con arte y espíritu, 6.

Vidas de los Pontífices, hasta Benedicto XIV, ocho tomos en pergamino, 20.

Apologia de los curas del Sagrario de Sevilla, 4.

Derecho eclesiástico, dos tomos, 1.

Cartilla de rezo, de 1859, 10 céntimos.

Cartas de San Gerónimo, en castellano, 4 reales.

Almacén de frutos literarios, ineditos, de varios autores, Un tomo en pasta, 4.

Historia de Amelia Booth, del famoso Felding, 5 tomos en pasta, 8.

Cartas políticas, comerciales y literarias, sobre la India, 2.

Manual del carabintero, 2.

Dece oraciones de Ciceron, 2.

Diálogos en español y francés, 1.

La ciencia de la mujer, para las niñas, por Carderera, 10 céntimos.

Oracion apologética por la España y su mérito literario, por D. Juan Pablo Forner, 6 reales.

Los cuatro evangelios, con notas de los SS. Padres, 4.

Prontuario de Artillería, por Salas, 4.

Fuente de perlas, novela, por Paul-Feval, 2.

Táctica de infantería, por el Marqués del Duero, 2.

La filosofía de Guevara, 4.

Novelas y cuentos, de varios autores, entre ellos uno murciano, un tomo, 4.

Diccionario militar, 4.

Reglamento del servicio telegráfico militar, 1.

Costumbres de los israelitas 6 reales.

Táctica de Artillería, 2.

Caracteres de la verdadera religion, 3.

Conquista de Méjico, por D. Antonio de Solís, 5 tomos, 16.

Cartas familiares del P. Isla, á su hermana, dos tomos en pasta, 8.

«Luceas teológicas», libro sobre el Misterio de la Santísima Trinidad; se imprimió en Orihuela, en 1761. Un tomo en pasta, 8.

Elementos de agricultura, teórico-práctica, 1.

Táctica de infantería, 2.

Liturgia de la iglesia anglicana, con los salmos de David, 4.

Tratado sobre los escrúpulos, 6.

El Romancero de la Guerra de Africa, 4.

Discursos políticos sobre las vidas de los emperadores romanos, dos tomos, 6.

Cartas Eruditas del P. Feijóo, 5 tomos, 24.

Memorias para la Historia Eclesiástica del siglo XVIII, 4 tomos, 10.

Recopilacion de leyes y reales órdenes, desde 1833 al 41, 3 tomos, 6.

Teatro crítico Universal, del P. Feijóo, 7 tomos, falta uno á la obra, 20.

SUPLEMENTO A «EL DIARIO DE MURCIA»

Correspondiente al Domingo 17 de Octubre de 1886.

Biblioteca de «El Libre-Pensamiento.»

Origen del Mundo segun la Ciencia y segun la Biblia,

POR

DON FÉLIX TEMPLADO,

MURCIA, 1886.

Exámen y refutación de los errores contenidos en dicha obra, por D. RAMON CAPDEVILA MARIN.

PRECEDENTES.—UNA CUESTION INCIDENTAL.—LA HOJA.—ART. 4.º

¡Qué pérfido es el espíritu del mal! ¡Cómo pretende astuto valer se del más insidioso error para derribar los más levantados propósitos, desvirtuar los más generosos esfuerzos, rebajar las acciones más nobles, empequeñecer las más graves, importantes y trascendentales controversias! «Cuestion personal» ó de «resentimiento personal», estas palabras ha querido pronunciar en voz baja al oído de algunos incautos, refiriéndose á mis artículos, porque aun compadeciéndose en ellos al hombre y lamentando su funesta ceguera, defiende, y defenderé mientras viva, con toda la energía de mi alma, los objetos más queridos de mi corazón, mi Religión, mi pueblo, mi familia contra los bárbaros y sañudos ataques de la irreligión y de la incredulidad. No y mil veces no: protesto que no he tenido jamás nada que pueda llamarse personal con el autor del folleto que nos hemos propuesto examinar, y que no hubiese tomado la pluma en mi mano si el redactor del «Libre Pensamiento» no hubiere correspondido á nuestra benévola acogida, convirtiéndose en apóstol en nuestro pueblo, de la heregia y de la impiedad. Dios sabe que solo escribo para cumplir el más estrecho, el más urgente, el más santo de mis deberes religiosos, morales y sociales en las presentes circunstancias; pues si en todo tiempo es obligación ineludible para el cristiano la confesión pública de la fé, segun aquellas palabras *al que me confesare delante de los hombres, yo le confesare delante de mi Padre, y al que se avergonzare de confesar mi nombre y mi doctrina, yo me avergonzare de confesarle delante de mi Padre que está en los cielos*, (San Mateo c. 10 v. 32.) es más necesario que nunca estar dispuestos á dar las razones en que se basa

firmemente nuestra esperanza inmortal (San Pedro, 1.º c. 3.º, v. 15) y á pelear la buena batalla de la fé (1.º S. Pa. ad. Tim. v. 12) cuando se la combate y ridiculiza, y se nos provoca á la lucha para defenderla: lucha tremenda entre el error y la verdad, la vida y la muerte, la civilizacion y la barbarie, y en la que ningun católico puede permanecer indiferente ó neutral, sin hacer traicion á Dios y á su conciencia, que escrito está «que el que no está conmigo está contra mí» y es indispensable de todo punto pronunciarse por Jesu cristo ó por Satanás.—Escribo para preservar á mi pueblo en cuanto esté de mi parte, del más lamentable, del más cruel de los errores, del error religioso, que lleva en pos de sí por todas partes regueros de sangre, y con ellos la desolacion y el estrago, diciendo á todos «aunque un angel del cielo os quiera enseñar cosas contrarias á vuestra fé, decidle anatema» (San Pab. ad Gal. c. 1 v. 8) «conservad vuestras gloriosas tradiciones (San P. ad Tesal) y el que no oye á la iglesia sea para vosotros como gentil y publicano» (S. Mateo 18 y 17.) Escribo para los que vacilan y temen, y decirles: «no os dejéis como niños arrastrar por todo viento de doctrina» (S. P. ad Efe c. 4 v. 14) por «que sabéis que las puertas del infierno no prevalecerán jamás» (S. Mat. c. 16 v. 16) y el Salvador ha dicho «que estará con nosotros hasta la consumacion de los siglos» (S. Mat. c. 28 v. 20) Escribo para fortalecer más y más á los que tienen verdaderas creencias católicas, á fin de que conozcan mejor el bien inmenso que poseen y sepan guardarlo cuidadosamente en su pecho y defenderlo con denuedo contra todos los enemigos, para que la «prueba de su fé, mucho más preciosa que el oro, el cual es acrisolado con fuego, sea hallada en loor y en gloria y en honra (1.º S. P. c. 1 v. 7.) Escribo para la juventud que frecuenta nuestras aulas, esperanza de la patria y prenda segura de un no lejano porvenir, para preservar sus no formadas inteligencias, y sus ardorosos corazones «rogándoles, que no se dejen seducir por ningun género de seducciones (2.º S. Pab. ad Tesal. c. 2 v. 3.) y que aplicando todo cuidado junten á su fé virtud y á la virtud ciencia (2.º San Pedro c. 1 v. 5) y no la ciencia falsa de aquellos que, prometiéndola, apostataron (1 S. Pab. c. 6 v. 21)

sino la Eclesiástica que es sabiduría que procede de Dios, que es el Señor de las ciencias. Escribo para inculcar en el corazón de mis hijos, y trasmittiles incólume, rebustecida, ensalzada y glorificada la riquísima y más preciosa é inestimable herencia que me legaron mis padres, profundamente piadosos: la Religión católica, apostólica, romana, única verdadera, fuera de la cual no hay salvacion para los individuos ni verdadera grandeza y civilizacion para los pueblos.... En cuanto á los que voluntariamente cierran sus ojos á la luz y se declaran enemigos jurados de la verdad, más que de refutaciones necesitan de oraciones, y nos duele en el alma que quieran ser contados entre aquellos que llama el Dante, (Infierno, c. 3.º)

Legenti doloroso

Ch' hanno perduto il ben dell' intelletto

¡Cuestion personal! ¿por qué? porque á este nuevo género de mercancías, en otro tiempo verdadero contrabando, dada la funesta libertad del mal, que nos devora, les ponemos la marca de fábrica para señalar su procedencia? porque llamamos á las cosas por sus nombres? A su padre que habia penetrado en la prision para obligarla á apostatar, decia Santa Perpetua encerrada en la carcel de Cartago por confesar su fé en la persecucion de Septimio Severo: «Padre ¿veis este vaso?» mostrándole uno en la mano «Si», respondió él. «¿Puede dársele otro nombre que el de vaso? «No». Así tampoco yo puedo llamarme sino lo que soy... cristiana.» Pues si nosotros al examinar un escrito tropezamos con heregias y blasfemias, ¿cómo hemos de llamarles sino blasfemias y heregias? Es que se quiere que mudemos los nombres, diciendo al error verdad y á lo malo, bueno, y á la impiedad, cosa meritoria á los ojos de Dios? ¡Qué locura! Escrito está (Isa. c. 5. v. 20) «Ay de vosotros los que á lo malo llamais bueno y á lo bueno malo; poniendo tinieblas por luz y luz por tinieblas; poniendo lo amargo por lo dulce y lo dulce por lo amargo», y en otra parte (Prov. c. 24 y v. 24 y 25.) «Los que dicen al impio, justo eres, les maldecirán los pueblos y los detestarán las tribus. Los que le reprendan serán alabados y sobre ellos vendrá la berdicion.» Me invento yo esta doctrina para mi uso particular? Quereis verla luminosamente expuesta y comen-

tada por el más dulce de los Doctores de la Iglesia? San Francisco de Sales, todo caridad, dice en su Filotea, p. 259. «Al mismo tiempo que debemos ser sumamente mirados en no hablar mal del prógimo, hemos de huir de alabar y hablar bien del vicio, que es el extremo opuesto en que suelen caer algunos por evitar la maledicencia. No digas por disculpar á otro, que es claro y sincero cuando es murmurador; no llares generoso y aseado al que es manifiestamente vano; no des á las familiaridades peligrosas, título de sencillez ó bondad de genio, ni de celo á la desobediencia, ni á la arrogancia de franqueza, ni de amistad á la lascivia, que no es necesario para huir del vicio de la maledicencia, favorecer, lisongear ó fomentar otros; antes bien se ha de decir claramente y con franqueza mal del mal y vituperar lo que es vituperable, que así se dá gloria á Dios.» Y más adelante, despues de citar varias reglas segun los diversos casos y personas, para no faltar á la caridad de palabra, dice estas textuales y gravísimas, que revelan toda la interna malicia de la heregia; «Exceptuo entre todos á los enemigos declarados de Dios y de su Iglesia: que á estos se les debe desacreditar todo cuanto se pueda (claro está que por medios licitos), tales son las sectas de herejes y cismáticos y los caudillos de ellas (no se llamaban todavía librepensadores) porque es caridad gritar al lobo, cuando anda entre las ovejas, esté donde estuviere». Aunque parezcan llegados los tiempos en que no se quiera recibir la sana doctrina, (S. P. ad Tim, c. 4 v. 3.) esta es, ha sido y será siempre la santa é inmutable doctrina católica. Y no importa que el autor cuyos errores vamos refutando pretenda llenarnos de insultos, segun nos han asegurado, en el periódico antes citado, pues sin que esto implique nada en contra de lo que dejamos dicho, es cien veces peor para él: 1.º, porque, sin lo que va expuesto recibirá en su turno correspondiente la contestacion merecida: 2.º porque hasta el día de hoy, aunque hombre sujeto á debilidades y flaquezas, mi vida privada y pública, por la infinita misericordia de Dios para conmigo, es más invulnerable, mucho más invulnerable que mi humilde, pobre y escasísima ciencia, apesar de haber consagrado al estudio mucho más

tiempo y trabajo que todos los libre pensadores que yo conozco; y 3.º porque si es cierto, como yo creo, que se me injuria en el periódico mencionado, esto demuestra á todo el mundo la carencia de sólidos argumentos para la réplica; que cuando la razon se ve acorralada y sin salida en las polémicas, y el ciego amor propio nos hiere con su punzante aguijón, lo natural es que las mal regidas pasiones tumultuosas se desborden y ensorbecidas rujan... Esto ya lo sabiamos sin ser profeta: así es el hombre despues del pecado original: así lo muestran siempre y en todas partes la Filosofía y la Historia y más especialmente la Historia del espíritu humano en sus dos grandes ramas, á saber: la Historia de la Filosofía y la Historia de las Heregias. Pero ¿acaso es el hijo de mejor condicion que la madre? ¿acaso el siervo vale más que su señor? Cuando se insulta y se desprecia y se calumnia á la Iglesia Católica, pura, santa, immaculada, infalible é impecable ¿no será un mal hijo el que no quiere participar de los agravios de su Santa Madre? ¿Cuando hasta las mismas personas de la Trinidad Beatísima ¡horrendo pecado! no se ven libres de la befa y el escarnio sacrilegos, ¿quién que de cristiano se precie por más que sea inútil y miserable y un nonada, no ha de tener á grandísima honra el ser objeto de los mismos y muchísimo mayores ultrajes, si esto fuese posible? «Si el mundo os aborrece, sabed que antes que á vosotros, me aborreció á mí (San Juan c. 13 v 18) ¡Ah! Nosotros no somos dignos de merecer distincion tan señalada y altísima, como la de ser blanco de los ódios y de las iras de los enemigos de nuestra divina Religion por defenderla, y dariamos gustosos toda la sangre de nuestras venas si ella fuese necesaria para su triunfo; el triunfo de nuestra fé que venció al mundo conjurado contra ella y que volverá á vencerle para que quede establecido el reino social de N. S. Jesucristo sobre la tierra. Nada de personal, ni siquiera nada de humano, en su principal objeto, tiene nuestra controversia; que es toda pura y simplemente de religion y exclusivamente de Religion.

Hay todavía quien de buena fé pregunta que ¿por qué citamos el nombre del Sr. Templado para combatirlo? A nuestro entender es muy sencilla la respuesta: ¿cómo se han de defender las almas sencillas de un enemigo de su fé que no conocen? No acabas de oír que es necesario gritar al lobo cuando anda entre las ovejas? Citando nombres propios los Apóstoles, y los Santos Padres, combatieron á los heresiarcas y novadores. San Juan, el apóstol de

la Caridad, dice á Cayo, que no haga caso de *Diofetes* que por su soberbia se apartaba del buen camino, y habiendo entrado en un baño en donde encontró al hereje Cerinto exclamó: «Huyamos de aquí, no se hunda el baño en donde está Cerinto, enemigo de la verdad.» San Ireneo escribió contra Valentino; San Hilario, contra Constancio y contra Auxucio; Tertuliano, contra Hermógenes y contra Marcion; Orígenes, contra Celso; San Agustín, contra Adimanto Maniqueo y contra Fortunato; San Gerónimo, contra Helvidio, contra Rufino, contra Vigilancio y contra Pelagio, y... ¿á qué cansarnos? En nuestros mismos días ¿cuánto y cuánto no se ha escrito por los controversistas católicos contra Renan? Y ¿por qué ocultar el nombre del señor Templado, cuando el Sr. Templado no lo esconde? Bajo la firma de D. Félix Templado corren impresos y haciendo daño á los ignorantes y á los incautos, herejías, impiedades y blasfemias; y yo, ni injurio ni calumnio, cuando para que se guarden de ellas los humildes y los sencillos, doy á conocer las impiedades y blasfemias que van por el mundo firmadas por D. Félix Templado.—Que se retracte de ellas y suelte la pluma en el acto, que borre su firma y las combatiré sin nombrarlo ¿Dudas, lector amigo, de mis palabras? Crees que yo hablo como *injurioso beato*? Pues ya que estás más dispuesto, perdonando al hombre, á detestar el error, prepárate á leer cosas mas estupendas de lo que tú puedas imaginarte, pero levanta el corazón al cielo y afirmate en la silla para no caerte de espaldas.—Sin perjuicio de publicar, si lo creyere necesario, íntegra la carta del Sr. Templado alentando y felicitando al querido amigo nuestro y defensor de la fé, hoy director del «Libre Pensamiento», sacerdote apóstata y excomulgado, transcribiremos algunos de sus pensamientos: «Os doy la más cordial enhorabuena por el *fausto suceso de vuestra excomunion*. (El Sr. Templado desea vivamente ser excomulgado *vitando* como Ardieta.) «Debo manifestarle franca y lealmente que yo considero altamente *honroso, productivo y saludable* el ser excomulgado por la Iglesia Católica.» (Aquí habla franca y lealmente; en la «Hoja» que vamos á examinar, lo hizo con refinada hipocresía llamándose *pío* y más *pío* que los demás, haciendo alarde de guardar los mandamientos y prometiendo enseñarnos las pruebas de la Divinidad del Salvador: ahora lo que anhela vehementemente es el nuevo martirio de la excomunion mayor; pero no creáis que es por la gloria de defender una idea, no, si no porque *esa* clase de martirio la cree *altamente honrosa, lu-*

crativa y saludable. Salud, riquezas y aplausos, estos son los móviles del nuevo apóstol del ateísmo y del materialismo: no podían ser otros, no habiendo para él vida futura, ni purgatorio, ni infierno, como después veremos «El Catolicismo—dice mas adelante en tono enfático y sentencioso—está reñido con la razon y con la ciencia» (Ya sabes, lector amigo, que aquí la Ciencia es el médico, pero médico que reniega de las buenas tradiciones de su profesion altamente honrada en los libros sagrados, y qué lo que llama él razon de la sin razon que á mi razon se hace.) «Y no es una honra grandísima—sigue el felicitante muy entusiasmado—el ser expulsado de la oscuridad y de la ignorancia? (Los antros de la oscuridad son la Iglesia y los dogmas católicos, y esto se escribe desde los profundos abismos y lúgubres cavernas en que el autor se halla metido de cabeza, segun se vé, y llama ignorante al clero en la patria de Suarez y de Balmes y del P. Ceferino y de Mosen Verdguer; pero nada tiene de extraño, porque el autor no se cuida mas que de la Historia Natural, que quiere enseñar al Espíritu Santo, como más adelante se verá, y de su Astronomía que piensa ponerla al alcance de Dics, que nada sabe de Física ni de Astronomía, como afirma en otro lugar el autor, á quien no debe de serle desconocida la secta de los Iluminados, cuando todo le parece oscuro como la noche.) En fin, por una singular contradiccion, muy frecuentes en el Sr. Templado, por todas partes deja ver como un cometa las ráfagas de su chispeante ingenio; es un hecho que escribe por lo regular muy de corrido: después de aquello del *fausto suceso de la excomunion*, de su vivo anhelo por atraer sobre sí *esa cosa*, como él la llama, *altamente honrosa, lucrativa y saludable*, después de pintarnos casi con la frente llena de laureles al excomulgado saliendo de los antros del oscurantismo y de la ignorancia y viéndose libre y rodeado de luces por todas partes; cuando ya íbamos animándonos para tener siquiera la curiosidad de ver, aunque de lejos, á un excomulgado como un verdadero espectáculo pirotécnico, el autor apaga nuestro entusiasmo echándonos de golpe por la cabeza el siguiente jarro de agua (... «Todo el mundo sabe que la excomunion no vale un perro chico.» ¿Y ahora salimos con esa, después de hacernos creer que la excomunion era un preciado vellocino de oro y un elixir de la vida? Pues y la honra y el lucro y la salud... de que nos hablaba tan franca y lealmente? Ni aun ahora habia franqueza? Pero no; es que el autor con su singular y humorístico ingenio ha querido jugar con el

equivoco y ha querido valerse de él para derramar en el papel toda la hiel y profundo desprecio que le inspira la más tremenda, la más aterradora censura de la Iglesia católica la *excomunion mayor*, y dice de ella con el desden mas soberbio «la excomunion no vale un perro chico.» Este es el grado mayor de impiedad: segun la sentencia de la Escritura Santa «en lo más hondo del abismo de la impiedad está el desprecio.» La excomunion no vale, es decir, no cuesta un perro chico... cierto, pero ha hecho enmudecer muchos perros grandes, y ha costado á muchos y suele costar la salud temporal y eterna.—Lo copiado hasta aquí es de la carta del Sr. Templado á Ardieta, inserta en el núm. 34 de «El Libre-Pensamiento» publicado en el día 29 de Abril del presente año.

Pasemos ahora á las herejías y blasfemias del folleto *El origen del mundo segun la ciencia y segun la Biblia*, y veremos claro, como la luz, que para el que sale del seno de la Iglesia Católica no queda otro camino, que la rápida pendiente que le arrastra con lógica inflexible al ateísmo. Después de indicar, sin venir al caso, ideas que atribuye á San Atanasio, el gran confesor de la fé, atleta invencible de la verdad católica que defendió durante cuarenta años de los ataques del arrianismo, á costa de persecuciones y destierros, y á San Ambrosio y á San Basilio, lumbreras de la Iglesia y de su siglo, dice con sin igual frescura nuestro escritor «... aquellos Santos Padres eran unos ignorantes, apesar de estar inspirados por el Espíritu Santo» (pag. 4.º) (Pues, señor, habló... el autor, punto redondo; por mas que de este modo deje signada y rubricada su crasisima ignorancia, por meterse á tratar de lo que no entiende) y más adelante añade «... la Biblia, libro escrito, segun se dice, por inspiracion del Espíritu Santo, donde se nos quiere hacer creer que están condensadas todas las verdades conocidas y por conocer» pág. 12. (Aquel *segun se dice* para hacer ridiculo alarde de no creerlo, y esta condensacion de todas las verdades *conocidas y por conocer*, mueven á risas, mas que á risa á lástima. ¿Quereis saber la importancia de esa frase *segun se dice*, aplicada á la inspiracion de la Sagrada Escritura, como cosa propia del que ha oído campanas sin saber en donde? Pues oíd un canon dogmático del Concilio Vaticano. «Si alguno no recibiese por sagrados y canónicos los libros de la Sagrada Escritura, integros, con todas sus partes, segun los enumeró el Santo Concilio Tridentino, ó negare que son inspirados por Dios; sea anatema». Es decir, sea excomulgado el que niega que la Sagrada Escritura ha sido inspira-

da por Dios, que es precisamente lo que pretende el Sr. Templado. Eso es lo que encierra la frase de *segun se dice*, nada menos que una excomunion lanzada por la Iglesia en un Concilio Ecuménico; pero afirmar que la Iglesia quiere hacernos creer que en la Biblia se hallan condensadas todas las verdades conocidas y por conocer... ¡Ave María Purísima! Esto si que es, aplicando al Sr. Templado su rústico lenguaje contra la Sagrada Escritura, esto si que es una *solemne barbaridad* que solo puede brotar en la mollera de un libre pensador. Y que como al que afirma le toca la prueba, sentados esperamos el curiosísimo cánón Conciliar ó Pontificio que lo demuestre; ofrecemos en premio á cualquier her. orador el grado 33º, cuyo lema es *Deus meusque jus*, para acabar con todo lo divino y humano.—¿A que no viene el Cánón? á que nó? ¡Pobrecitos, Dios les ilumine!

Continuemos. Después de decir cuanto se le ocurre pretendiendo ridiculizar el relato de Moisés, sobre el primer día de la creacion añáde con desenfado, «... es ya del dominio vulgar... que la Biblia y el clerc católico son una rémora, un obstáculo permanente para la civilizacion y para el progreso» pág. 14. (Para... y para... bien se merece el asunto que nos paremos y que hagamos á nuestro autor parar... No se conoce en el Derecho eso de *dominio vulgar*; pero vulgar, que quiere decir cosa perteneciente al vulgo, solo se refiere aquí al vulgo de los libre-pensadores de

la verdad; y la civilizacion y el progreso, á que se alude, deben entenderse á lo cangrejo; es decir, el progreso para atras, esto es, hacia el ateísmo y el materialismo que es hacer la barbarie progresiva. De la verdadera civilizacion ha dicho Balmes: ella (la Religion Católica) ha civilizado las naciones que la han profesado y la civilizacion es la verdadera libertad). Prosigamos. Hablando del dia segundo de la creacion y partiendo de errores muy graves que refutaremos despues, «Se conoce, dice, que el Espíritu Santo estaba de broma cuando tales cosas inspiró á Moisés» pág. 14. (Tambien se conoce por *esta broma* cuanta verdad es lo que enseñan estas palabras de la Sagrada Escritura. «Blasfeman de lo que ignoran»). Acerca del dia tercero dice con mucho aplomo «y es que no sabia Moisés ó su inspirador que las plantas no pueden existir sin sol» etc. pág. 15. (Y es que nuestro autor no sabe ni una palabra de lo que afirman, la Escritura en punto á cosmogonia y muy poco ó nada de lo que enseñan las modernas teorías científicas respecto al sol y la química orgánica sobre las plantas; y eso que para él solo son ciencias ó constituyen la ciencia las llamadas naturales, como veremos más adelante.) Sobre el dia cuarto de la creacion estampa esta bufonada saturada de ateísmo. «Vaya un dia de trabajo: en este dia debió Dios sudar el quilo» páginas 15 y 16. (Y nuestro héroe no necesita mas que sudar tinta para soltar despropósitos y heregias y blasfemias.) Acerca de los dias quinto y

sexto dice: «En estos dos últimos dias dan á conocer Moisés y el Espíritu Santo unos conocimientos portentosos de Historia Natural. ¿Sabrian, añáde, aquellos buenos señores (el Espíritu Santo y Moisés) el significado de aquellas palabras? pag. 17. (Cosa decidida. Todos los católicos debemos de rogar al Sr. Templado que habra cátedra de Historia Natural para enseñarla, segun sus vivos deseos, al Espíritu Santo que nada sabe de ellas, como afirma nuestro autor: y no dudamos que el señor Templado sabe de esta ciencia cosas muy peregrinas, y ya que no los misterios cristianos, estamos seguros de que, este catedrático del Espíritu Santo, ha de enseñarle aquel

Misterio vil, sin nombre,
de piedra á vegetal, de mono á hombre!

(BARRANTES.)

Además de la Historia Natural, enseñará nuestro escritor á su discípulo el Espíritu Santo el uso del Diccionario para que aprenda la significacion de las palabras, pero antes deberá el catedrático del Espíritu Santo aprender un poquito siquiera de gramática y algunas otras cositas para no escribir párrafos como los trascritos y algunos otros; si bien debemos agradecerle sobremanera la extremada galantería, con que, apesar de sus preocupaciones republicanas, ha distinguido al Espíritu Santo y á Moisés dejándoles en la categoría de *buenos señores*, porque, aunque buenos, al fin son señores. A continuacion, como resultado de sus ar-

gumentos, plantea la siguiente disyuntiva, «O hay que confesar que Moisés no tuvo mas inspiracion que la de su mollera, ó que el Espíritu Santo estaba entonces en el mismo grado de ignorancia que los hombres» pag. 18. (Te suplico lector amigo, suspendas todo juicio sobre «mollera» y sobre «ignorancia» hasta que, con los datos necesarios á la vista, puedas formar lo cabal sobre cierta privilegiada mollera y cierta supina ignorancia.)

Ramon Capdevila.

